
丝路沿线旅游城市
加强互联互通建设

本报讯“一带一路”战略将
给沿线国家的旅游市场带来空
前机遇，沿线城市该如何抓住这
些机遇？在机遇面前，又该如何
实现合作共赢？昨日上午举行
的中国（郑州）国际旅游城市市
长论坛上，来自“一带一路”沿线
的四位旅游城市市长和旅游组
织官员，围绕这一主题，展开了
热烈的讨论。

西安市副市长李婧表示，丝
路沿线旅游资源丰富，相关城
市又有各自的文化特征，建议
加强丝路一体化的共识，把丝
路沿线的旅游资源、文化资源
深入挖掘，形成丝路特有的文
化品牌。沿线城市特别要在国
际航线的开通、签证中心的建
设、旅游公共服务设施的建设
方面加强联通，为游客提供更
便捷的服务。

斯里兰卡科隆坡市市长A.J.
M 木赞米勒表示，旅游行业是非
常大的一个行业，是对国家人民
都有益处的行业，而且旅游行业
可以打破社会的孤立和隔绝，可
以说是至关重要的一个行业，对
于社会的稳定包括对全球的和
平 与 发 展 来 说 都 是 非 常 重 要
的。波兰沟拓阿普市副市长墨
泽·亚采克认为，除了做好硬件
设施之外，沿线的国与国之间
还应该加强沟通合作，从而实
现共享共赢。

亚太旅游协会首席运营官
戴龙·劳伦斯也认为，丝路沿线
国家的合作非常重要。各个国
家城市都有自身独特的旅游资
源，现在的挑战就是在新的机遇
下，如何让这些资源被更好地发
现。关键还是要加强互联互通，
进而提升品牌的认知度，要充分
发挥社交媒体的作用，吸引公众
广泛参与，并通过社交媒体分享
自己的经验。

联合国世界旅游组织组织
关系与资源协调部主任考朵拉
表示，联合国世界旅游组织已
经给予并将继续给予丝路旅游
大力支持，已经专门成立了一
个丝绸之路项目，还设立了一
个丝绸之路联盟，主要就是为
了推动丝绸之路沿线国家的旅
游发展。
郑州晚报记者 胡审兵
徐刚领 赵柳影 肖雅文/文
马健/图
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昨日上午开幕的中国（郑州）国际旅游城市市长论坛上，来自国内外100多个旅游城市的市长或代表齐聚一堂，共话合作
发展，纷纷发表真知灼见，汇集了国际旅游城市市长和权威国际组织智慧，探索旅游在城市可持续发展中的推动作用。
郑州晚报记者 徐刚领 胡审兵 赵柳影 肖雅文/文 马健/图

在全球一体化大背景下，
城市间的互联互通已成为大
势。旅游业以其独有的开放
性、综合性、带动性，成为城市
间交流、交往、交融的先行者
和主力军。

张广智表示，旅游的联通
是心灵的联通，能够有效促进
城市之间文化的交流，也是产
业的融合，能够有效助力城市

建设、经济的交往。旅游作为
国民经济的先导产业和动力产
业，对整个国民经济的地位作
用日益明显。另外，大力发展
旅游，增加城市魅力，历来是
城市管理者顺民意、聚人心
的重要举措。从旅游发展角
度完善城市功能，从游客需
求角度提升城市品位，就能
够抓住民生改善的牛鼻子和

经济发展的关键点。同时，
旅游的作用可以说是“一流
带八流”。以游客为载体，形
成服务流和物流，带动了资
金流和人才流，拉动了信息
流和商务流，创造了文化流
和科技流。旅游的联通使不
同区域、不同城市之间互联互
通，其经济发展越快，发展质量
越高。

联合国世界旅游组织组织关系与资源协调部主任考朵拉 旅游业受经济发展形势的影响

旅游业可以创造 10% 的
GDP，并创造大量的就业机会。
近年来，旅游业蓬勃发展，但是，
我们也要看到，旅游业是比较脆
弱的，它会深深地受到经济发展
形势的影响，比如说，2008年旅
游业发展就有所放缓，主要是因
为经济危机的消极影响。

“我们可以看到，我们的旅

游行业是比较脆弱的，它会受
到经济危机的影响，比如说像
俄罗斯受到的影响非常大，整
个下滑的趋势达到 30.1%。现
在旅游行业整体还是在不断的
发展的。虽然说旅游业的增速
有所放缓，但是整个的发展速
度还是令人惊喜的，总体来说
我们现在预计，已经有 18 亿的

游客。”考朵拉说。
近年来，传统的客源地，包

括美国、德国、俄罗斯等国，游客
数量有所下降，但是，中国游客数
量增多，中国现在已经成为世界
上排名第一位的客源地。而且整
个的增速是非常快的，几乎超过
了 10%。而且中国旅游方面支
出大概占到全球的13%。

“近年来，将近 10%的全球
GDP 来自于旅游行业，8000 亿
美元投资来自于旅游行业，整
个出口总额当中 6%由旅游业
创造，并且今年旅游行业一共
创造了 2.84 亿个就业机会，有
超过10亿人每年都在跨越国界
进行旅游。此外，全球的 GDP
增速是低于旅游业的增速。”用
一组数据，世界旅游业理事会

主席杰拉尔德·劳立斯，首先表
明了旅游在经济生活中的重要
作用。

其次，杰拉尔德·劳立斯认为，
未来，旅游行业还将大有可为。

“1950年，世界上的城市人
口还不到30%，而到2008年，历
史上第一次城市人口超过农村
人口，并且这个趋势还在不断
继续，因此到2030年，世界上所

有的主要国家的城市化将会达
到一个非常高的程度，中国的
城市化程度也非常之高，而出
行、旅游更多的是发生在城市人
口身上，因此，未来旅游的发展
速度非常惊人。”杰拉尔德·劳立
斯说，这也就要求无论是在区域
还是在国家政府的层面，一定要
在进行城市规划的时候特别重
视旅游行业的发展。

中国旅游研究院院长戴斌：发展城市旅游，应多关注普通游客的现实需求

中国旅游研究院院长戴
斌 认 为 ，如何通过管 理 和 服
务 ，把 市 民 和 游 客 都 服 务
好，让旅游真正成为城市发
展的不竭动力，是需要耐心
和智慧的。

“我希望市长们在发展城
市旅游的实践中，能够多多借
鉴国际同行的经验，为游客提

供更多共享生活的同时，能够
引导我们的公共服务部门，从
日常生活的细节上，去关注游
客的现实需求，让人们有自然
而然的情感共振。比如我注
意到中国几乎每一个城市都
有自己的 logo 和故事，基本上
都是从本地的自然历史文化
传承出发，比如是多少朝古

都？出多少英雄人物？这些
跟老百姓的日常生活感知有
什么关系？中国旅游研究院
做全国游客满意度调查已经
做了 32 年，包括海外 27 个国
家的游客满意度调查，我们看
到那些做得比较好的旅游城
市，都是关注老百姓的日常感
受。”戴斌说。

亚太旅游协会首席运营官戴龙·劳伦斯：开辟新的航线促进旅游城市的互联互通

亚太旅游协会首席运营官
戴龙·劳伦斯认为，不断寻找和
开辟新的旅游胜地，并通过新
的航线连接旅游来源地，增强
旅游城市间的互通，对旅游的
发展至关重要。他认为经济
型航空的发展对出境游规模的
不断扩大有着重要的影响。“现
在，通过经济型航空公司出行的

出境游游客不断增加，同时商务
出行也开始更多地选择经济型
航空。”戴龙·劳伦斯说，经济型
航空能够大大降低出行成本，是
推动城市互联互通的有效方式，
扫平了城市联通障碍。

“有数据显示，在2015年的
时候，航空人数已经达到35亿，
而且在未来20多年当中可能会

达到70亿，开辟相应的新航线，
并且在航线基础之上推出非常
有效的营销战略，相信会带来巨
大的经济收益。”他表示，开辟新
航线对发展旅游有着重要的作
用。现在旅游已经成为城市可
持续发展、文化和产品交流的重
要途径之一，提升旅游链价值对
城市发展有着重要作用。


